

POLITICA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Córdoba, un mes 2 pesetas
 Provincias, trimestre 6 »
 Extranjero, trimestre 18 »

Número suelto, 10 cts. - Franqueo concertado

EDICIÓN DE LA NOCHE

Segunda época :: Año II.-Núm 211

Director: JOAQUÍN GARCÍA HIDALGO

Redacción y Administración: Plaza de la República, 4 :: Teléfono 2022 :: Apartado de Correos 76

Córdoba-Julio de 1931.-Jueves 2



El ejemplo de un hombre impecable Apostillas a las pseudorrevoluciones

El ejemplo de un hombre impecable

Una vez pasadas las elecciones, en tren de adquirir plenitud política, es llegada la hora de discernir los hombres que hayan de regirnos. El problema es más grave de lo que parece. De la consistencia moral de los gobernantes depende la consistencia de la política. El país demanda una política de alto bordo. No es sólo gobernar arte de mareante, de piloto que empuja el timón del Estado. Por lo menos, a partir de las Constituyentes, gobernar es ciencia de reconstruir y carenar. Porque la vieja nave ha quedado bastante quebrantada de tantas tempestades y, sobre todo, se han demostrado sus malas condiciones marineras.

¿Quién, quiénes tienen más probabilidades para gobernar, trazando planos y haciendo cálculos, dirigiendo desde lo alto del puente la labor de sustituir piezas y enmendar gálibos? No nos atravesáramos a hacer ninguna afirmación en este sentido. De aquí en adelante el pueblo español será muy exigente, y es de esperar que su ansiedad concite la aparición de los hombres excepcionales que necesita. Las Constituyentes propiciarán este aquilatamiento histórico.

Pero, entretanto, conviene que no nos dejemos llevar nuevamente de la mano del fácil entusiasmo. Que no nos alucine el caudillismo. Nada hay, en estos momentos trascendentales, peligroso como sacar de quicio los valores humanos y postular sobre ellos esperanzas exaltadas. El pueblo sensibilizado, acaso más de la cuenta, porque la sensibilidad, cuando no la contiene la cultura, se desborda, puede obrar desdichadamente a impulsos del desencanto.

Estas consideraciones se nos vienen a la pluma ante la concurrencia desorbitada de elogios y virtudes que los periódicos gubernamentales atribuyen al señor Lerroux. La exageración y el número de esta literatura laudatoria, acusa de parte del periodismo una lamentable ligereza y de parte del ministro de Estado, unas condiciones de «experto» que a estas alturas no son tan útiles como la burguesía presume. Ni es serio, ni prudente intentar poner en el primer plano de la política constructiva la mera habilidad, la mera destreza del viejo tiempo, la simple elocuencia parlamentaria.

Tenemos conciencia de lo que decimos y por ello nos basta repasar la vida del señor Lerroux para sólo ver en ella un documento interesante de voluntad y de predisposición combativa. Es decir, tenemos a un táctico de la política, a un orador de mitín, a un maniobrero. Pero, nada más.

Al señor Lerroux le falta lo esencial para ser un estadista de la hora presente: Cultura. Le falta esa cultura profunda y augural del estadista, que penetra las circunstancias históricas y se desenvuelve en ellas como si fuera tiempo y espacio corporizados. El señor Lerroux «no sabe» qué cosas honradas y radicales se mueven en el seno de España y sólo quiere ser capitán de políticos, jefe de funcionarios, caudillo de gobernados. A su alma le fal-

tan las latitudes extraordinarias del hombre mesiánico.

Pero la órbita modesta de la vida española no exige figuras ingentes de políticos, Bismarcks, Gladstones ni Maternichs. Pero sí requiere hombres hiperestesiados por la solemnidad de la obra a desarrollar. Hombres, acaso, silenciosos, replegados sobre sí, cautivos de la meditación, buscadores profundos de latidos, rígidos, sobrios, serenos. Y hay en la vida del señor Lerroux demasiado estrépito para que sea el que España necesita.

Como contraste al yoismo sonoro de este español sin duda significativo, pero propio de una época pasada, nos conviene destacar la seriedad y la discreción impecables de don Niceto Alcalá Zamora. Este hombre asume la posición más alta de la actualidad española, preside un Gobierno y una revolución. La vida le ha deparado ocasión para sentirse justamente investido de grandeza y lleno de posibilidades.

Y sin embargo, la actitud más ponderada y sencilla es la suya. El ilustre cordobés ha revelado una gran capacidad de hombre de historia, y lo prueba que viene ejerciendo el difícil papel de árbitro, de conciliador, de ejemplo, con incomparable dignidad. En las elecciones pasadas pudo lograr para sí más aún que el señor Lerroux, porque había sido en la revolución más aficiente y neta la intervención del señor Alcalá Zamora que la del señor Lerroux, y por eso es aquél y no éste presidente del Gobierno Provisional.

Pudo salir de diputado por cuatro, seis u ocho sitios. Y pudo, de haber intervenido directamente, de haber mostrado especial interés, reunir una mayoría de afines, mayor que la del señor Lerroux. ¿Quién con más títulos que el señor Alcalá Zamora para rodearse de esa burguesía, que en vista de la honestidad política del Presidente, va cristalizando sus apetitos en torno al señor Lerroux?

Los socialistas, y sobre todo don Indalecio Prieto y don Luis Araquistain, ven claro. Y han hablado con una claridad que coincide con nuestra manera de ver la política. El señor Lerroux podrá ser jefe del Gobierno, pero no es, no será el jefe del Gobierno que necesita España.

En cuanto al señor Alcalá Zamora, ha sabido y sigue sabiendo presidir un Gobierno de envergadura, con discreción, talento y señorío bastante singulares. Es de justicia consignarlo así.

Apostillas a las pseudorrevoluciones

Lo de Sevilla—lo de Franco, Balbontín y Rada—ha sido grotesco. Las revoluciones para ser fecundas tienen que ser lógicas. Y nada más ilógico y fuera de sentido y de tiempo que proclamar la República Andaluza.

El pueblo español—el pueblo en su ochenta por ciento—ha votado a 500 representantes para que en las Constituyentes confeccionen su estatuto nacional y reconstruyan el Estado. Es decir, se ha formulado la voluntad popular inequívocamente, soberanamente.

¿Quién es ese comandante, por glorioso, por aviador y por gallego que sea, para venir a injertarnos una revolución de carácter particular y pintoresco en otra de carácter general que ahora va tomando vías jurídicas?

El pueblo ha elegido sus comisarios legislativos y todavía no puede decir nada de ellos. Cualquier intentona que pretenda frustrar la fecundidad solem-

«La República española a los dos meses de existencia, sin haber perdido energías e ideal de juventud, se nos ofrece con extraña pero efectiva seguridad, de institución arraigada. Su firmeza, exenta de peligro y aun libre de discusión, es la nota culminante y optimista, que se impone a la confesión de los contados y sometidos adversarios, y constituye los actos y recompensa, necesarios para quienes luchamos por instaurarla.»

Cercana la reunión de Cortes Constituyentes, la certidumbre de su composición no trasciende más allá de la interrogante, sobre el influjo ignoto que las tendencias pueden ejercer en las modalidades de la Ley fundamental. Pero la esencia republicana del texto aún no escrito ni votado, aparece tan asentada, que para eso lo básico de nuestra vida política se ha cerrado de hecho, antes de abrirse oficialmente, el período constituyente fallado por la voluntad nacional.

¡Que nuestra prudencia, la de todos, sepa comprender cómo tal firmeza, apoyo inestimable de todo avance, no debe ni puede comprometerse, por ninguna insensatez ni violencia, dañosa en definitiva, y, a plazo corto, para el progreso Horizonte abierto al mismo, pero el orden republicano, que es el supuesto para toda aspiración, patrimonio, honor y deber de cada partido.»

Niceto A. Zamora

ne de la revolución del 14 de Abril y del plebiscito del 28 de Junio, debe ser tilidada de traición a la República.

Las revoluciones deben ser lógicas y promovidas por un espíritu grandioso de superación. Y a las cabezas de las revoluciones sólo pueden ir—la historia es invariable en este extremo—hombres profundos. Intelectuales. Porque la única acción de largo alcance es la de la inteligencia. Si la revolución social que España ha iniciado no se encauzara jurídicamente, vendría fatalmente otra revolución que la superaría.

Pero esta revolución también traería sus hombres complejos y penetrantes. No sería revolución de piloto nervioso y desequilibrado, ni de mecánico ambicioso, ni de señoritos «snobs». Sería revolución arrolladora de público con sus capitanes responsables.

La empresa reconstructiva de España, impuesta democráticamente por el pueblo, no debe estar pendiente de las minorías audaces que quieran quebrantarla. Sólo creemos en las minorías de la Inteligencia, no en las minorías de la audacia.

Estas, irresponsables y veniales, excitan los instintos primarios de los grupos y son a manera de pólvora que se desparrama en los trigales después de la sombra. Para que arda inútilmente la obra del hombre.

Las Constituyentes votarán una ley de seguridad de la República.

El porvenir de un pueblo no puede estar en manos de los locos y los «snobs».

Un maestro y un camino

La primera demanda

Transcurre el día de la elección en la calma afanosa de una ciudadanía vigilante. Las calles de la capital manchega están semidesiertas y como anonadadas por el aire ardiente que llega de la plana con el aroma de las mieses maduras. Acompañado de algunos amigos recorrió los colegios electorales. Esta visita ritual de los candidatos tiene de atención a los electores que sufren la molestia de aguardar formando cola y a los que soportan la abrumadora y enojosa labor de la mesa electoral, y también tiene algo de cautelosa inspección, ya que en la psicología de aquellos (formada en la escuela de los pucherazos monárquicos) entre una buena dosis de recelos, suspicacias y temor a oscuras zancadillas.

Un emisario se acerca a nuestro grupo con gesto reservado y nos advierte de que en la inmediata aldea llamada Poblete, acaso preparan alguna maniobra los adversarios. Mis acompañantes deciden que nos traslademos allí prontamente. Sólo nos separan de Poblete cinco kilómetros y nos lanzamos con el automóvil sobre la carretera polvorienta y caldeada. Mas, antes de llegar a nuestro destino, advertimos otro colegio electoral, el de la Poblachuela, y nos detenemos. Se halla instalado en el edificio de una escuela. Es una amplia sala ventilada, limpia, con material escolar que sin ser del más moderno, es bueno y se encuentra bien conservado. Sobre una de las puertas leemos la inscripción de una modesta lápida conmemorativa que honra las virtudes de una maestra «buena, culta, hacendosa» que rigió aquella escuela durante largos años. El recinto, mantenido en penumbra para defensa del calor, nos recibe con la caricia acogedora de su ambiente fresco. No hay en aquel momento ningún elector en el local. En el centro de la mesa brilla con sus toscas facetas la urna de cristal y en ella duermen plegadas las papeletas de los votantes mañaneros. Los individuos que componen la mesa, labradores con blusas dominigueras, se levantan al vernos y se adelantan a saludarnos. Domina en aquella sala un ambiente de lealtad y

simpatía. No, no será allí donde nos suplanten los votos. Toda esa hidalguía del campesino manchego, de esa antigua civilidad que culmina en el Caballero del Verde Gabán, da a sus ademanes una expresión de amable cordialidad y franqueza.

—Yo soy—nos dice uno de ellos—el interventor. ¿Hay entre ustedes algún candidato?

Mis compañeros me señalan. El interventor es un labriego joven de mirada abierta y que se expresa con la rudeza de su falta de escuela, pero con un gran sentido lógico y con esa corrección proverbial en los campos de Castilla en cuyos surcos parece nacer al lado de las espigas el genio de nuestro hablar.

—Puesto que hay aquí un candidato necesito pedirle lo único que pide toda la aldea de la Poblachuela.

No sé por qué al oír pronunciar por el interventor el nombre de su aldea, con esos matices complejos de desdén afectuoso en los que es tan rica nuestra lengua, experimenté una cierta ternura. ¡La Poblachuela!

Y me dispuse a escuchar el ideario político de la Poblachuela. ¡Ideario!... Que palabrota tal mal enhilada y de la que tanto se abusa en las relaciones programáticas de los partidos, no siempre lo bastante repletas de ideas para merecer ese pretencioso título.

Y el interventor continúa:

—Mi aldea está distante de aquí kilómetro y medio. El colegio electoral nos lo han puesto en la carretera porque hasta para los vecinos es más asequible aquí. Nosotros pedimos, lo primero, lo primero, «más antes que denguna otra cosa», UN MAESTRO. Eso es lo más necesario en la Poblachuela. Porque es lástima ver a los chicos que son tan despejados y tan

STILOGRAFICAS

de las mejores marcas: Unique, Conklin, Waterman's, Parker, Pelikan y Sheaffer's. Grandioso surtido.

Librería Luque :: Córdoba



—¿Parle francais? ¿Speak english?
 —¡Qui, yes!
 —Bueno, pues tráigame un par de huevos fritos.

Política económica

El «dumping» ruso

Se denomina «dumping» la rebaja artificial de precios a límites inferiores al del coste normal, de productos que una nación importa en otra. Los daños y perjuicios que a la producción nacional de la última se producen son tan evidentes que no necesitan demostrarse, y ambos se acrecientan en épocas como la presente de crisis económica de superproducción, de paro obrero forzoso muy extenso.

En el período de depreciación monetaria alemana, se acusó a esta nación de practicar el «dumping»; últimamente de análoga acusación es objeto Rusia, país en donde una gran masa obrera vive en condiciones tan inferiores, de verdadera esclavitud, en relación con los países capitalistas, que el coste de mano de obra es muy inferior al de los otros países. Hace poco (en la segunda quincena de Mayo del corriente año), en la Comisión europea de estudios, en Ginebra, el delegado ruso, Litvinof, atribuye la situación crítica mundial al actual régimen capitalista y a los conflictos de intereses que se manifiestan periódicamente por la existencia en los países capitalistas de regímenes de monopolio. El militarismo y el aumento de los armamentos—añade—han transformado a Europa en un campamento, con lo que se ha agravado la situación económica. Rechaza la acusación de «dumping» que se ha lanzado contra su país, y propone que se vote una declaración común, que podría llegar a ser un Convenio general, cuyo objeto sería la desaparición de las diferencias existentes entre los precios nacionales y los extranjeros. Niega que Rusia quiera destruir los mercados extranjeros, y afirma que es necesario llegar a acuerdos de transacción entre Rusia y los Estados capitalistas. Un voto de esta índole—termina diciendo—sería una prueba de que Ru-

sia, segura de su fuerza, tiene el deseo de adherirse a la política de coexistencia pacífica entre los dos sistemas económicos soviético y capitalista y que no está, dicho país, animado de ninguna intención agresiva.

En contra de estas manifestaciones, se expresan diversos escritores de países perjudicados por la política comercial rusa. Así, por ejemplo, en el mismo número de Abril último del «Bulletin» de la «Société belge d'études», Oscar Berl, «Kommercialrat» austriaco, y Jacob von Julinfi, presidente de la Asociación de Propietarios de Sederías de Finlandia, tratando el tema. El primero, ya en 1930, profetizaba que mientras Europa duerme, Rusia vela, y que de mes en mes el «dumping» ruso se agravaría y tomaría, para la economía europea, una forma cada vez más insostenible, profecía que se ha realizado.

Entre las razones que han determinado en Rusia esta política, se pueden citar: por una parte el deseo que sienten los rusos de realizar, a pesar de todo, su plan quinquenal de industrialización, para el que se requiere la adquisición de máquinas en Europa y en Norteamérica (a causa de la crisis económica las compran muy baratas y a plazos económicos, empuja a Rusia a practicar una política de «dumping» que no tiene en cuenta el precio de coste ni los gastos de transporte. Por lo demás, Rusia prepara conscientemente la revolución mundial, y a este fin se esfuerza en fortificar su posición política en todos los países europeos, y los obreros, en paro forzoso, constituyen en Europa occidental y central un importante elemento de desorden.

Invita, en su consecuencia, el articulista, a todos los Estados europeos

a celebrar un acuerdo económico que los una con el propósito de defenderse contra Rusia y que atenuaría, en cuanto fuese posible, las graves consecuencias que han determinado la desaparición de las relaciones comerciales. Esto resulta del hecho de que el Estado ruso, en la práctica, ha establecido un monopolio de comercio y adopta las decisiones que estima convenientes sobre concesión de licencias de importación; y como ni los Estados Unidos ni los europeos restringen las importaciones de procedencia rusa, Rusia se halla en situación más ventajosa que esos otros Estados. Agrava la situación la circunstancia de que los países europeos se disputen los pedidos rusos a precios muy bajos y con plazos para el pago que llegan a ser de uno y dos años. Europa y los Estados Unidos auxilian así financieramente a las industrializaciones de Rusia, proporcionándole también técnicos. La consecuencia será que esta nación, en breve, no necesitará hacer compras en los países industriales.

El «dumping» ruso de la madera ha perjudicado ya a las explotaciones forestales austriacas y yugoeslavas. Padecían hambre en ciertas regiones rusas y no tenían trigo, y Rusia exportaba cereales a Holanda y América. Revende productos químicos adquiridos en el extranjero, a precios inferiores a los que los adquirió. Los carbones rusos se venden en Trieste a precios más bajos que los ingleses. El Kartel europeo de materias gelatinosas ha sufrido por la política comercial rusa. Los productos rusos han atacado con éxito a la Unión europea de cerillas. Los tractores rusos concurren con los alemanes y austriacos en el mercado turco.

En diversas plazas europeas, los huevos rusos han desplazado a los polacos. La venta de la celulosa se resiente de la competencia rusa, y bien pronto llegará el turno a las industrias metalúrgicas europeas de sufrir tal rivalidad, teniendo en cuenta las enormes reservas de magneto que po-

see Rusia. Recientemente se han podido comprar en Italia vinos rusos a precios irrisorios; la viticultura francesa, y no hay que decir que la española también, no tardarán largo tiempo en sentir los efectos de tal concurrencia. La competencia es imposible con un país en donde centenares de miles de obreros trabajan como esclavos con un tipo de vida inferior al de los demás países civilizados. Añádase a esto que mientras las casas de comercio de todos los países, excepto Rusia, no pueden apoderarse de depósitos de mercancías, de los recursos naturales o de los medios de producción de otra casa, el Estado ruso hace todo esto, emite billetes de Banco en cantidad ilimitada, mata a sus concurrentes y se sirve de esclavos, como obreros. Al robo de mercancías se le llama confiscación; al apoderamiento de terrenos, nacionalización; a la incontinencia en la emisión de billetes, hinchazón, y al asesinato, guerra civil.

Rusia, por el dumping, agrava el paro forzoso en los demás países, porque creen que la miseria rusa se sentiría menos si todos los otros Estados atravesasen circunstancias críticas. El terreno está mejor preparado para la propaganda subversiva si se sufre depresión económica. Bélgica tuvo que cerrar el puerto de Amberes a los cargamentos de madera procedentes de Arkancel y otros puertos soviéticos, cargamentos obra de esclavos. Francia tuvo que dictar disposiciones prohibitivas análogas.

El comandante Carlyon Bellaires, el otoño último, escribía: «Las maderas que llegan a Inglaterra procedentes de Rusia, deben mirarse como cubiertas de sangre y empapadas en lágrimas de un pueblo desgraciado y oprimido bajo el yugo de la esclavitud». La Sociedad británica para combatir la última en nuestros días, en unión con otras sociedades humanitarias—dice Julián—ha resuelto practicar investigaciones acerca del trabajo forzoso ruso aplicado a la madera.

Por ahora, basta hacer constar que esta industria, antes tan floreciente en Finlandia y Suecia, está destrozada y miles de obreros en paro forzoso.

rería inauditas, nos avenimos a un arreglo que equiparaba las fuerzas, sin tomar siquiera en cuenta los efectivos de organización. No queríamos discutir por cosas de actas. Además, los republicanos tenían que conformar más ambiciones personales que nosotros.

Aquel gesto nuestro fué interpretado, por lo visto, como falta de fuerza o como confirmación de una inferioridad que nos obligaba al papel de protegidos en precario. Y así se nos ha venido tratando con desconsideración inaudita.

Esta lucha de ahora, en la que lo mejor que hemos podido hacer ha sido medir solos nuestra fuerza frente a unos acompañantes que había que dejarlos por demasiado exigentes y pegajosos, ha dado el gran desengaño a esas gentes sin sentido político que han creído acaso que el sol de la libertad ilumina gracias a que ellos no quieren acapararlo por pura lástima hacia nosotros.

La lección ha sido tremenda, definitiva. Para que no sigan hablando, y para que si sienten de veras la dignidad de su papel, ahora al estimarse en ridículo, se eliminen de la vida política de Puente Genil, en la que aparecieron como material de contrabando dejado colocado por nuestra complacencia.

[Porque hay que ver lo que han hablado algunos! Y esos que tantas tonterías dijeron, no deben estar ni un minuto más ostentando una representación usurpada a la verdadera opinión con la garantía tan mal pagada de un crédito político enteramente nuestro.

Y, como prueba, allá van números: La candidatura socialista ha obtenido 3.980 votos contra 989 la republicana. Pero no tomemos como base estos números por lo que pueda haber de aportación ajena a los partidos. Tomemos como base el contingente obtenido por las candidaturas INTEGRAS, que pueden llamarse las impuestas por la disciplina de los grupos políticos. Y entonces tendremos que el candidato socialista que menos obtuvo figura con 3.667 votos y el candidato republicano que menos con 815. Esas son las candidaturas íntegras que pueden computarse a la voluntad movilizadora por cada fuerza política.

La proporción no cabe ser más elocuente. Aplicado un cálculo parecido a las elecciones de concejales, los republicanos no hubiesen llevado al Ayuntamiento ni las minorías, porque éstas hubiesen correspondido entonces al bloque monárquico.

Está, pues, demostrado que fué el partido socialista, la Casa del Pueblo, quienes REGALARON A LOS REPUBLICANOS OCHO ACTAS DE CONCEJALES, para que después éstos hayan venido entorpeciendo la labor municipal y prestándose a manejos sospechosos contra quienes tan noblemente se comportaron.

Por eso ahora, después de la campaña ridícula y de bajo nivel que algunos jefecillos republicanos han hecho contra los socialistas apelando a las insidias y a los ataques personales más reprobables; después de haber quedado en ridículo y tan al descubierto, los concejales republicanos que aún siguen en sus trece, deben dejar el puesto para que una nueva intervención del cuerpo electoral diga su opinión.

Por haberlo entendido así, y por un lógico reconocimiento que les honra, los concejales elegidos como republicanos Marcos Deza y José Santos han ingresado en el partido socialista, terminando así con los equívocos y rechazando dignamente toda otra componenda.

Y ahora, después de todo esto, sólo nos queda por decir que el que no sirva para jugar limpio en la política, debe meterse en su casa, porque el pueblo no se guía ya por lo que dicen voces irresponsables, sino por lo que ve con sus propios ojos y estima con su conciencia.

Emilio Miñana

CIFRAS ELECTORALES

Lección provechosa

Con ser bastantes los motivos de satisfacción que nos ha proporcionado esta lucha electoral, pingüe, tan importante para nosotros los socialistas de Puente Genil, como el de haber podido demostrar con la elocuencia de los números, cual es la verdadera importancia de nuestro partido y de la organización obrera, así como de la influencia que ejercen en la opinión general.

Necesitábamos nosotros demostrar claramente que en este pueblo la labor de conciencia ciudadana corresponde en toda su amplitud al esfuerzo realizado por nuestro partido y estábamos ya bastante cansados de soportar la creencia arraigada en algunos ilusos, de que nosotros tuviésemos que vivir protegidos por un elemento al que nada tenemos que reconocer ni en influencia ni en valor positivo.

Los elementos republicanos venían haciéndose ya harto insoportables al atribuirse lo que no tenían y al quererse presentar como nuestros perdonavidas o cariñosos y fraternales protectores. No sabemos de dónde se habían sacado eso de que había que tener con ellos la consideración que merece un superior y de que a nosotros, por tanto, sólo nos correspondía acatar lo que nos quisieran ofrecer a título de benevolencia graciosa.

En las elecciones de concejales, nosotros, obrando con desinterés y con un alto espíritu de concordia al que se ha correspondido con deslealtad y zo-

Automovilistas:

Grandes descuentos en CUBIERTAS Y CÁMARAS

Automóviles Studebaker

Gran Capitán, 26 CÓRDOBA Teléfono 1-4-4-4



La Unión y El Fénix Español
Compañía de Seguros Reunidos
Capital Social 12.000.000 de pesetas
COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO
FUNDADA EN EL AÑO 1894

Representantes en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos
Seguros sobre la Vida.-Seguros contra Incendios.-Seguros contra Accidentes del Trabajo y Responsabilidad Civil.-Seguros Marítimos

Subdirección para Córdoba y su provincia:
Plaza de Cánovas, esquina a Victoriano Rivera
Edificio propiedad de la Compañía

Anís EL MIO RUTE

Bodegas Manzanara

Vinos finos de Montilla, Moriles y Cofiac
FABRICA DE ANISADOS

Teléfono 2558 Córdoba

vivarachos que se les pasa la hambre de saber y aprender.

—Mucho me alegro—repliqué al interventor—que la primera petición que se me formula sea esa en esta tierra manchega.

Aquel labrador no sólo sabía dar la calidad de problema primordial al de enseñanza, sino que formulaba la petición también de la manera más acertada. Pedía un maestro y no una escuela. Lo esencial es en efecto la formación de maestros. En general y sin que nosotros olvidemos la trascendencia del aspecto material, de la construcción de adecuados locales modernos e higiénicos, estamos conformes con este labrador que pide por encima de todo un maestro.

—¿Y nada más, no necesitan más que el maestro?

—Mire—me replica—como necesitar, así de una manera que sin ello no podamos pasar, nos hace falta otra cosa. Estamos al lado de Ciudad Real y por falta de un camino de solo mil ochocientos metros, en invierno ni los médicos pueden venir a visitarnos. Ahora que ya a usted le he pedido el maestro y a otro candidato le he de pedir lo del camino. ¡Para eso tenemos ochol

Como creo que las peticiones de la Poblachuela merecen por su sencillez, en la que sin embargo hay acendrada tan inmensa ansia de progreso, ser destacadas, aquí las estampo. Hay numerosas Poblachuelas, aldeas perdidas y olvidadas que esperan esas dos primeras concesiones de la nueva República: UN MAESTRO Y UN CAMINO.

Eduardo Ortega y Gasset
(Prohibida la reproducción.)

Cantaclaro

Documentos de actividad contemporánea

Con este título me envían de Barcelona el primer número de la revista fundada por la G. A. T. E. P. A. C. (Grupo de Arquitectos y Técnicos españoles para el progreso de la Arquitectura contemporánea). ¡No asustarse!

Hoy día cuenta esta agrupación con tres secciones: una en Madrid, otra en el Norte, Bilbao y San Sebastián, y otra en Cataluña, Barcelona. En Septiembre de 1930 tuvo lugar en San Sebastián una Exposición de Pintura y Arquitectura organizada por el Ateneo guipuzcoano. Yo fui invitado y tomé parte activa enviando una representación de pintores residentes en París: Picasso, J. Bris, Ortiz, Miró, etc., etc. De esta Exposición nació el grupo y la revista «Documentos de actividad contemporánea».

Ahora me siento, en parte, responsable de su formación, a pesar de no ser arquitecto ni técnico. Quiero hacer un llamamiento a los artistas andaluces desde estas columnas, especialmente a los cordobeses, para engrosar y sumar una sección más y que sea esta capital la primera de esta región que se adhiera a este gran movimiento de civilización.

Es inútil en este momento que todo es fiebre política, llamar la atención a los gobernantes con un problema estático. Pero como éste saldrá a la luz el día que se ejecuten, entre otras obras, los proyectos de escuelas, me atrevo a publicar estas líneas. Hace muy poco, hablando también de las casas que necesitaban los colonos en los terrenos de futuro regadío, he oído opiniones muy respetables, pero sin el menor interés para la clase obrera. A éstos se les escatima, salvo excepciones, mucho más en la vivienda que en el terreno, por un falso concepto de economía.

Los propietarios no tienen en cuenta en su interés propio, que un colono debe estar en las mejores condiciones físicas para rendir un buen provecho a su trabajo. Esto solamente se consigue teniendo una vivienda higiénica y confortable. Es verdad que hay cabreros que duermen todo el año a raso y que no se mueren de una pulmonía. No es menos cierto, sin embargo, que esta «persona» estará «más apta» para el trabajo descansando bajo techado cuando llueve y que estas personas tienen derecho a tener familia y que, a pesar de creer muchos que «se arreglan con cualquier cosa», puede ser que lo sea en su voluntad y resignación maravillosas, pero lo que no proteste su persona será en perjuicio, a la larga, de sus organismos: (pulmones, riñones, etc.); cansados y agotados de laborar todo el día con el sol y la lluvia, y luego, para «descansar», ¡a casa, con frío y calor! Se me dirá que todo esto está bien, pero que no se ve la relación con la antedicha Agrupación de artistas contemporáneos, a la que hago esta propaganda. Es muy sencillo. Estos artistas representan la dirección más acertada del arte en su relación con la vida actual. Si un artista «contemporáneo», pero clásico «churiguero» (no es adjetivo), resolviera con estos tres factores: economía, higiene y comodidad, el problema de urbanización, yo sería clásico. Pero como estos artistas no tienen más que «fachada», soy y seré moderno, aunque me reprochen de «cubista».

No voy a hacer hoy la apología de los grandes revolucionarios del arte. Sólo citaré algunos nombres: Le Corbusier, Gropius, Maxtand, Mencheshor. De los españoles, la revista «Arquitectura», y ahora éstos dan nombres y reproducen obras ejecutadas y

que están «en pie», sin caerse, como algunas académicas de los clásicos. ¡Viva la juventud y viva la revolución!, que al fin nos ha abierto una ventana por donde se puede respirar y hasta asomarse, sin que nadie diga: «Allí está Zutano, ¿qué hará y a quién estará mirando?»

A. Olivares

Junio. Córdoba.

El gobernador civil y «La Voz»

El gobernador civil señor González de Andía ha coincidido, al cabo, y lo celebramos, con la justicia de nuestra actitud, sabiendo diferenciarla de lo que hay en «La Voz» de oportunismo, insinceridad y deslealtad sistemática.

Nosotros censuramos cuando nos mueve la razón de los hechos, no por conveniencia ni interés personal, como «La Voz», que ahora arremete contra la primera autoridad de la provincia con desconsideración y acritud que nos ha sorprendido. ¿Cómo la gente del «Autónomo» se revuelve contra un gobernador afín? Este, sin que se lo preguntemos, ha tenido a bien contestarnos en su charla oficiosa con los periodistas. Los de «La Voz»—ha dicho—no tienen contra mí otro motivo que no haberme prestado a sus manejos y apetitos, y procurar que fuera la voluntad popular quien se formulase netamente en las elecciones. El no adaptarme a los deseos de los interesados de «La Voz» determina estas censuras, a las que, por otra parte, estoy dispuesto a salirle al paso con aclaraciones más concretas.

Donde se ve la «obscuridad» de los procedimientos del órgano autonómico.

Consejo de Trabajo

Se pone en conocimiento de los señores patronos de joyería de Córdoba que en la «Gaceta» de Madrid del día 14 del pasado Junio apareció una orden del Ministerio de Trabajo por la cual se ordena la constitución del Comité Paritario de la joyería cordobesa.

En su virtud se cita a los señores patronos referidos para el día cuatro del corriente, a las diecinueve horas, en el despacho del señor gobernador civil, para que proceda a la designación de cinco vocales propietarios y cinco suplentes de la clase patronal mencionada, de acuerdo con lo que preceptúa el artículo 90 regla 7.ª del decreto de Organización Corporativa Nacional de 26 de Noviembre de 1926, texto refundido.

Córdoba 2 de Julio de 1931.—El gobernador civil, Mariano G. de Andía.

El escrutinio

Las elecciones del día 28 de Junio arrojan los siguientes datos oficiales en virtud de escrutinio.

Don Joaquín García Hidalgo, 7.652; don Eloy Vaquero, 6.495; don José Sánchez Guerra, 2.909; don Ramón Casanellas, 466.

ANÍS ESPAÑA
RUTE



La bella señorita Purificación Boza González-Anleo, después de haber contraído matrimonio con el joven don Luis Delgado Alvarez, rodeados de algunas de las personas que asistieron al acto, celebrado en Fuenteovejuna.

Foto. Santos.—Fotog. Casares.

Sobre la anunciada huelga del personal de la Telefónica

Una nota de la Compañía

La Compañía Telefónica Nacional de España, ante anuncio de huelga oficialmente hecho por una de las organizaciones que existen del personal de esta Compañía, hace constar:

Primero. Que le merecen consideración y respeto iguales todas las organizaciones constituidas o que se constituyan del personal de esta Compañía y, por tanto, las representaciones de tales organizaciones.

Segundo. Que ha estimado y que sigue estimando como uno de sus deberes, y acaso el más principal, procurar por todos los medios la mayor satisfacción moral y económica de cuantos de la Sociedad dependan y que a este propósito viene concentrando su atención y sus esfuerzos sin otro límite que el que forzosamente imponen las posibilidades, no dependientes de la voluntad de la Compañía y de sus dirigentes.

Tercero. Que en razón al espíritu y propósitos aludidos y que con tanto empeño viene demostrando constantemente la Compañía, está dispuesta a escuchar y escuchará cuantas peticiones se le hagan a nombre del personal para estudiarlas con el mayor detenimiento y para atenderlas en las medidas y en la forma que las circunstancias permitan, a cuyo fin y por lo que a las peticiones del Sindicato Nacional de Telefonos se refiere, invitará a éste para que nombre los oportunos representantes con objeto de estudiar las bases presentadas.

Cuarto. Que si lamentablemente tales peticiones por su naturaleza o por la cuantía económica que en ella signifique resultasen incompatibles con las posibilidades de la Empresa y ésta se viera obligada a rechazarlas, ha de tener en cuenta la Compañía que se trata de un servicio público y que ha de prestarlo sin interrupción, dedicando a ello todos sus esfuerzos.

Quinto. Que para lograr esta finalidad y aparte de significar un bien público que es también un bien para el personal, espera la adhesión del mismo y en ello confía segura de que ha de lograrlo porque su conducta anterior garantiza que en el camino de la normalidad y de la armonía han de encontrar los empleados de la Compañía las satisfacciones máximas que puedan lograr.

Gobierno Civil

El gobernador habla de los conflictos sociales

Esta mañana se reunieron con el gobernador civil y delegados del Trabajo regional y local respectivamente, señores Moreno e Iznardi, los presidentes de todos los gremios obreros para tratar de los conflictos sociales pendientes.

La reunión duró tres horas, sin que lograran ponerse de acuerdo.

Dijo el gobernador a los periodistas que la huelga de los obreros de Asland sigue tramitándose.

El ingeniero señor Alsina, delegado de la gerencia, alega no tener facultades para resolver y es necesario que se las otorguen, pues de otro modo no hay forma de tratar.

La huelga de los metalúrgicos sigue tramitándose y la de agricultores planteada por la Confederación.

El señor González de Andía manifestó que hasta hoy no ha tenido conocimiento oficial de la huelga de albañiles y que esta noche comenzarán las reuniones para solucionarla.

A las seis de la tarde los presidentes de gremios se reunirán separadamente con los delegados de Trabajo y después todos celebrarán nueva conferencia para tratar de la conveniencia o no de plantear la huelga general.

Nuestra impresión es que los afiliados a la Unión General de Trabajadores no son partidarios de la huelga.

La huelga de barberos solucionada

Esta mañana se reunieron los patronos y obreros peluqueros llegando a un acuerdo y procedieron a firmar las nuevas bases de trabajo.

Los barberos reanudarán seguidamente el trabajo.

Muerte sentida

Hoy ha fallecido en Córdoba la respetable señora doña Angela Murcia Villarroel, viuda de Sarazá, perteneciente a una distinguida familia de esta localidad.

La finada, por sus sentimientos cristianísimos y su bondad inagotable, contaba con el respeto y el cariño de cuantos la conocían. Su pérdida ha sumido en un irreparable dolor a la familia, que está recibiendo numerosos testimonios de pésame, especialmente los hijos don Mariano, don Antonio, don Manuel y don Rafael.

Unimos a estas expresiones de condolencia la nuestra muy sentida.

Los funerales se celebrarán mañana, a las diez, en la iglesia parroquial de San Miguel.

Una boda

En Fuente Ovejuna se celebró ayer tarde el enlace matrimonial de la bella señorita Purificación Boza González-Anleo y el distinguido joven de Córdoba don Luis Delgado Alvarez, celebrándose el acto en la capilla de la novia.

Llevaban la cola de la novia las bellas señoritas Lola Ruiz de Castañeda y Elena, Estrella y Blanquita García Verdoso.

Actuaron de padrinos don Ignacio Boza, padre de la novia, y doña Dolores Alvarez, madre del novio.

Firmaron como testigos don José Delgado, don Rafael Alarcón, don Luis Ruiz de Castañeda, don José Sánchez, don Eduardo Fajardo, Marqués de las Escalonias, don Enrique Villegas y don Esteban Perie.

Los numerosos invitados fueron espléndidamente obsequiados, saliendo los novios para una finca en términos del Vacar, donde pasarán los primeros días de la luna de miel.

Don Alfonso nos debeotromanifiesto

Don Alfonso, allí en Fontainebleau, habrá puesto mala cara al recibir las noticias de las elecciones de España. Después habrá pensado en que fue una imprudente tontería—una más de las por él cometidas—lanzarnos aquel manifiesto del 14 de Abril en el que decía:

«No renuncio a ninguno de mis derechos porque más que míos son depósito acumulado para la historia, de cuya custodia ha de pedirme un día cuenta rigurosa.»

Espero conocer la auténtica y adecuada expresión de la conciencia colectiva, y mientras habla la nación supedito deliberadamente el ejercicio del poder real y me aparto de España, reconociéndola así como única señora de mi destino.»

Ya ha conocido la auténtica y adecuada expresión de la conciencia española. Ya ha hablado la Nación. Ya puede don Alfonso lanzar otro manifiesto. Nos lo debe. Puede, incluso, hacer una parodia. Napoleón se despidió de sus granaderos, en Fontainebleau, cuando se vió forzado a abdicar. Los adioses de don Alfonso se pueden unir a los adioses de Napoleón y así hacer, todavía, un papel un poco novelesco.

Y no olvide que Napoleón, después de los adioses de Fontainebleau, salió de la isla de Elba, pero fué para caer en Waterloo.

A los amantes de la cultura

La Sociedad de Oficios Varios «Adelante» (I. G. T.), cuyo fin principal es el fomento de la cultura entre sus asociados, ruega a los que simpatizan con nuestros principios cooperen a nuestra labor con donativos de libros para la creación de nuestra biblioteca.

Los donativos en la Casa del Pueblo a la Sociedad «Adelante».

Los nombres de los donantes se publicarán en este diario.

CLINICA JOSÉ SUÁREZ

Diplomado del Hospital de San Juan de Dios de Madrid.

PIEL, SÍFILIS Y VENÉREO

Masaje vibratorio — Corrientes farádicas y galvánicas — Lámpara de cuarzo.

Consulta: de 11 a 1 y de 4 a 6.

Calle Claudio Marcelo (Nueva), 1.º 17, Izquierda.

Se teme que en las minas de Riotinto queden parados 4.000 obreros.-Declaraciones de Alcalá Zamora.-En una nota de Hacienda se ha dictado que desaparecerá el sistema de tributación por amillaramiento.-Málaga camina hacia la normalidad.

Edición de la mañana

Madrid

El decreto regulando la jornada máxima de trabajo

Madrid, 2 m.—Mañana publicará la «Gaceta» el decreto firmado hoy regulando la jornada máxima de trabajo en todas las industrias, talleres, oficios, etc.

Se fija la jornada máxima de ocho horas, salvo las excepciones que se preceptúan.

Cuando por la índole de la labor y a satisfacción de patronos y obreros requiera, se computa la jornada semanal en un máximo que no puede exceder de nueve horas de trabajo.

Entre las excepciones de la jornada máxima de ocho horas figuran los servicios domésticos, los porteros que tengan casa habitación en el inmueble en donde presten sus servicios, los serenos y guardacalles y los guardadores de ganados.

Se podrán trabajar horas extraordinarias en todos los oficios y profesiones, abonándose el cincuenta por ciento sobre los salarios.

Para el personal femenino se dispone el abono del cincuenta por ciento en las horas extraordinarias sin que puedan pasar de un total de diez.

Queda terminantemente prohibido el trabajo en las fábricas y talleres a los menores de 16 años, imponiéndose a los infractores multas que oscilarán entre 25 y 250 pesetas la primera vez. En caso de primera reincidencia la multa será del doble y en segunda una extraordinaria.

En las faenas de sembradura y recolección, en la lucha contra las plagas del campo, etc., se podrá llegar a 12 horas como jornada máxima de trabajo.

Se establece la jornada de siete horas para los obreros mineros, salvo casos excepcionales.

En ciertos trabajos subterráneos la jornada será de seis horas.

Se reglamenta el trabajo especial a bordo de buques, el de vías y obras, constructores de máquinas, revisores y jefes de tren y dependencia mercantil.

Los camareros de hoteles, fondas y cafés económicos trabajarán diez horas como máximo.

Quedan derogadas todas las disposiciones que se opongan a lo formulado en el nuevo decreto.

El conflicto de la Telefónica en vías de solución

Madrid, 2 m.—Parece que se han entablado gestiones para evitar la anunciada huelga de los empleados de la Telefónica.

Aun cuando ni el Gobierno ni la gerencia de la Compañía han tratado de la cuestión, parece que hay varios gobernadores civiles dispuestos a intervenir en sus respectivas provincias para la solución del conflicto.

Las gestiones iniciadas hasta ahora, van por muy buen camino y parece que los obreros están favorablemente dispuestos.

Dijo el señor Maura que continuaba recibiendo datos electorales que podía facilitar a la prensa, pero decidía abstenerse para no incurrir en errores.

Después el ministro se refirió a las numerosas declaraciones policíacas que sirven de pretexto a los periódicos para encizajar y formar discusiones estériles.

Agregó que nada serviría para quebrantar la unión de los que están unidos al yugo del Poder desde el 14 de Abril.

Dentro del Gobierno—agregó—podrá haber discrepancias doctrinales y aun personales, pero si las hubiera, tengo la seguridad que no alterarian lo más mínimo la cohesión del Gobierno que se desenvuelve en un ambiente de cordialidad.

Dijo que los partidos republicanos necesariamente habrían de sufrir alteración numérica en el transcurso de las sesiones de las Constituyentes.

Agregó que de la Asamblea socialista que tendrá lugar el día 10 saldrán nuevas orientaciones de este partido como órgano de Gobierno.

Por último dijo que en las sesiones de Cortes, con luz y taquígrafos, se destacarán figuras hasta ahora anónimas y los ministros darán cuenta de su actuación bien definida.

Hasta que llegue esto y si mi consejo sirve para algo, creo debían dejarse las opiniones personales, que no tienen otra virtud que la de perjudicar al Gobierno, a la República y a España.

Ya comienza el desfile de los candidatos derrotados

Madrid, 2 m.—A las ocho de la noche llegó el señor Alcalá Zamora a la Presidencia, permaneciendo una hora en su despacho.

Saló a las nueve, y dirigiéndose a los periodistas, les dijo:—Nada de nada. Lo de siempre, muchas visitas de candidatos derrotados que vienen a lamentarse.

El jefe del Gobierno dijo que le había visitado el ministro del Trabajo, firmándole el decreto regulando la jornada máxima de trabajo en ocho horas.

De nuevo habla el ministro de Hacienda

Madrid, 2 m.—El señor Prieto al ser interrogado manifestó que sus apreciaciones con respecto al señor Lerroux son personales, aun cuando cree que no estará solo en el partido socialista, pues seguramente hay muchos que comparten su criterio.

Dijo que sus palabras no quebrantaría en modo alguno la unión del Gobierno.

Mandos militares

Madrid, 2 m.—En el ministerio de la Guerra se ha facilitado una relación de mandos correspondientes a regimientos de artillería.

Para el mando del regimiento número tres de a pie de nueva creación, se designa al coronel don Gustavo Regamburo.

El «Heraldo» dice que Azaña sería el nudo de la izquierda republicana

Madrid, 2 m.—El «Heraldo» de Madrid publica un suelto y una fotografía del ministro de la Guerra señor Azaña.

Dice el periódico que después del incidente Prieto Lerroux nadie más capacitado que el señor Azaña para eje de la izquierda republicana y al que verían con agrado los socialistas.

Manifestaciones del ministro de la Gobernación

Madrid, 4 m.—De madrugada recibió el ministro de la Gobernación a los periodistas, manifestándoles que las noticias que recibía de Málaga eran satisfactorias.

Mañana se reunirán los ferroviarios de Andaluz y parece que la Confederación ha prometido al coronel Pajares volver a la normalidad, sin perjuicio de continuar discutiendo con los

patronos las bases presentadas por los diferentes gremios.

De la huelga de Granada también había recibido el ministro buenas noticias. Dijo que se había reanudado el servicio de tranvías y que los obreros del ramo de la construcción se reunieron con los patronos tomando el conflicto mejor aspecto.

Dijo el señor Maura que continuaba recibiendo datos electorales que podía facilitar a la prensa, pero decidía abstenerse para no incurrir en errores.

Después el ministro se refirió a las numerosas declaraciones policíacas que sirven de pretexto a los periódicos para encizajar y formar discusiones estériles.

Agregó que nada serviría para quebrantar la unión de los que están unidos al yugo del Poder desde el 14 de Abril.

Dentro del Gobierno—agregó—podrá haber discrepancias doctrinales y aun personales, pero si las hubiera, tengo la seguridad que no alterarian lo más mínimo la cohesión del Gobierno que se desenvuelve en un ambiente de cordialidad.

Dijo que los partidos republicanos necesariamente habrían de sufrir alteración numérica en el transcurso de las sesiones de las Constituyentes.

Agregó que de la Asamblea socialista que tendrá lugar el día 10 saldrán nuevas orientaciones de este partido como órgano de Gobierno.

Por último dijo que en las sesiones de Cortes, con luz y taquígrafos, se destacarán figuras hasta ahora anónimas y los ministros darán cuenta de su actuación bien definida.

Hasta que llegue esto y si mi consejo sirve para algo, creo debían dejarse las opiniones personales, que no tienen otra virtud que la de perjudicar al Gobierno, a la República y a España.

Incendio frustrado

Sevilla, 2 m.—Durante la madrugada un sereno vió a un sujeto que amontonaba papel y astillas delante de la puerta del convento filipense.

Al ser descubierto el incendiario huyó.

Un incidente en la Lonja entre elementos bursátiles y cerealistas

Barcelona, 4 m.—Esta mañana se produjo un violento incidente en el palacio de la Lonja entre elementos bursátiles y cerealistas, con motivo de la fijación del nuevo horario para las operaciones de los primeros.

Cuando llegaron los cerealistas que allí celebran sus operaciones de compra-venta, encontraron a los agentes de bolsa aduñados del local. Protestaron aquéllos y se dispusieron a arrojarlos a la calle.

Para evitar las agresiones y el escándalo consiguiente, los cerealistas abandonaron el local, trasladándose al Gobierno civil para consignar su protesta.

Una comisión habló con el señor Esplá, y éste celebró una conferencia con el síndico de Bolsa señor Navarro, para tratar de solucionar la cuestión.

Al salir éste del Gobierno, los cerealistas intentaron arastrarle.

Estos, formando compacto grupo, visitaron a Maciá para protestar de que se les arrebatare el local en donde celebran desde época remota sus transacciones.

Se teme que el viernes se reproduzca el conflicto.

Provincias

La huelga, mejora

Granada, 2 m.—El gobernador recibió a los periodistas por la tarde, manifestándoles que aun cuando la huelga seguía su curso, parece que las gestiones de solución iban por muy buen camino.

Dijo que en toda la provincia reinaba tranquilidad y que sólo como medida de precaución continuaban los soldados patrullando por las calles.

El gobernador de Granada marcha a Sevilla

Granada, 2 m.—Saltó para Sevilla el gobernador civil señor González Sicilia, que ha sido elegido diputado a Cortes por la capital andaluza.

Entregó el mando al presidente de la Audiencia, con el que celebró detenida conferencia, informándole del curso de los conflictos sociales.

Fué despedido en la estación por numerosas personalidades y amigos.

El señor González Sicilia manifestó que esperaba que las huelgas quedaran resueltas en breve.

Se reanuda el servicio de tranvías custodiados por la Guardia civil

Granada, 2 m.—A las nueve y media de la mañana se reanudó, por orden del gobernador interino, el servicio de tranvías.

Los coches iban conducidos por

inspectores y personal de oficinas.

Un grupo de tranvianos intentó interrumpir el servicio, impidiéndolo la Guardia civil que custodiaba los coches.

Los huelguistas invitaron a los chófers del servicio público para que les secundasen, pero no accedieron.

El Presidente habla con los periodistas

Madrid, 2 30 t.—El presidente, como de costumbre, habló con los periodistas nacionales y extranjeros.

—¿Qué hay de elecciones?

—El triunfo sin equivocarnos de la República. Creo que los periodistas extranjeros lo habrán registrado bien.

—¿Y las Constituyentes?

—Se abrirán en la fecha prefijada.

—¿Será muy larga su labor?

—No lo puedo decir. Los primeros días se dedicarán a discutir las actas. Por cierto que como las elecciones de segunda vuelta no podrán ser sustentadas hasta el día 16, dicha discusión se prolongará más de lo debido.

El ministro de Comunicaciones

Madrid, 2 30 t.—El señor Martínez Barrios estuvo conferenciando extensamente con el jefe del Gobierno acerca del conflicto de Teléfonos.

Dijo a los periodistas que había gestionado con los comisionados telefonistas que ya que no retiraran el oficio de huelga lo aplazasen al menos.

El señor Company visita al señor Alcalá Zamora

Madrid, 2 30 t.—Esta mañana visitó el señor Company, exgobernador de Barcelona y diputado por aquella circunscripción, al Presidente del Gobierno.

—Vengo—dijo a los periodistas—a subrayar mi amistad y mi admiración a don Niceto Alcalá Zamora.

—Nos han dicho que es usted un ministro sin cartera.

—Pues es un infundio. No sé a quién se le puede ocurrir tal disparate. ¿A qué y por qué? He venido como amigo particular de don Niceto. Y nada más, señores.

El ministro de Comunicaciones

Madrid, 2 30 t.—El ministro de Guerra ha nombrado magistrado de la Sala de Justicia militar del Supremo a don Emilio Serra Moliner, auditor de división.

También ha sido nombrado jefe de la sección de Aeronáutica el comandante de Ingenieros don Carlos Bordón.

El pase diplomático

Madrid, 2 30 t.—Se ha firmado una disposición por la que se le concede el pase diplomático al jefe del Gobierno, presidentes de las Cámaras y sus familias; personal diplomático y consular con sus familias; y los funcionarios del ministerio de Estado en viaje oficial y a los correos de gabinete.

Edición de la noche

Madrid

En las minas de Riotinto quedarán parados cuatro mil obreros

Madrid, 2 30 t.—El ministro de Trabajo recibió, como de costumbre a los periodistas. Les manifestó que había recibido una comisión de las empresas mineras de Riotinto las que le expusieron que en vista de la reducción de los mercados se veían obligados a despedir cuatro mil obreros.

Los comisionados habían indicado que los parados podían ser ocupados en obras públicas de Huelva, ya que las Compañías aportan una cantidad suficiente para ello al Estado.

El señor Largo Caballero les expuso que no era viable el recurso, por que las aportaciones económicas de las Compañías iban al presupuesto general del Estado y no podían ser empleadas particularmente en Huelva.

Por otra parte les he hecho ver a los comisionados la lamentable coincidencia de que en los primeros días de la República sobrevengan conflictos en fábricas, minas, etc.

Ellos protestaron de la posibilidad de que los moviera intereses políticos.

Yo insistí en que no podían dejarse sin trabajo a cuatro mil obreros y que, en último caso, se redujeran los días de trabajo a la semana.

También he recibido una comisión de obreros del arsenal de El Ferrol, despedidos en 1921.

Una comisión de telefonistas afiliados a la U. G. T. vinieron a decirme que no estaban dispuestos a secundar en sus manejos a los que quieren la huelga general.

Yo les expuse—continué diciendo—que este conflicto era de competencia del ministro de Comunicaciones, encargado especialmente de gestionar su resolución.

A lo que veo—terminó diciendo el señor Largo Caballero—será en Barcelona donde la huelga de Teléfonos adquirirá mayor gravedad.

El ministro de Comunicaciones

Madrid, 2 30 t.—El ministro de Guerra ha nombrado magistrado de la Sala de Justicia militar del Supremo a don Emilio Serra Moliner, auditor de división.

También ha sido nombrado jefe de la sección de Aeronáutica el comandante de Ingenieros don Carlos Bordón.

El ministro de Comunicaciones

Madrid, 2 30 t.—El ministro de Guerra ha nombrado magistrado de la Sala de Justicia militar del Supremo a don Emilio Serra Moliner, auditor de división.

También ha sido nombrado jefe de la sección de Aeronáutica el comandante de Ingenieros don Carlos Bordón.

El ministro de Comunicaciones

Madrid, 2 30 t.—El ministro de Guerra ha nombrado magistrado de la Sala de Justicia militar del Supremo a don Emilio Serra Moliner, auditor de división.

También ha sido nombrado jefe de la sección de Aeronáutica el comandante de Ingenieros don Carlos Bordón.

El ministro de Comunicaciones

Madrid, 2 30 t.—El ministro de Guerra ha nombrado magistrado de la Sala de Justicia militar del Supremo a don Emilio Serra Moliner, auditor de división.

También ha sido nombrado jefe de la sección de Aeronáutica el comandante de Ingenieros don Carlos Bordón.

El ministro de Comunicaciones

Madrid, 2 30 t.—El ministro de Guerra ha nombrado magistrado de la Sala de Justicia militar del Supremo a don Emilio Serra Moliner, auditor de división.

También ha sido nombrado jefe de la sección de Aeronáutica el comandante de Ingenieros don Carlos Bordón.

El cardenal Segura dado de baja en el escalafón de maestros

Toledo, sea dado de baja en la categoría que ocupa en el escalafón del magisterio nacional como maestro honorario. Firma: *Marcelino Domingo*.

Una nota de Hacienda. El año próximo desaparecerá el sistema de tributación por amillaramiento

Madrid, 5 30 t.—El ministro de Hacienda ha facilitado a los periodistas una nota diciendo que la Dirección General de Propiedades se ocupa en los trabajos para la formación del repartimiento de contribución territorial en los pueblos cuya riqueza tributa por el régimen de amillaramiento.

El próximo repartimiento territorial vigente desde primero de Enero de 1932 se hará desapareciendo de España el sistema de amillaramiento de la riqueza urbana, la que tributará por el régimen de cuotas.

Esto supone un perfeccionamiento del sistema tributario y un mejoramiento en la situación del contribuyente, pues desgrava las penalidades que ya alcanzan el 30 por 100 de la contribución y sobre todo del repartimiento por fallidos.

La prensa.-Diversos juicios

Madrid, 230 t.—«El Sol» publica un comentario de Unamuno sobre la separación de la Iglesia y del Estado. Pregunta: Separar la Iglesia del Estado. ¿Qué quiere decir esto? ¿Quiere decir separar al clero, a la jerarquía del presupuesto del Estado? Esto no se sabe hasta dónde puede ser conveniente. Religión es de religar, coordinar. Lo demás es fajismo, de faja. Remedio provisório y liviano.

«El Debate» lamenta que don Indalecio Prieto haya hecho declaraciones contrarias al señor Lerroux. La mentalidad del señor Prieto, suscrita por los señores Albornoz y Domingo, crea ya en el Gobierno una escisión de conciencias. Pero los señores Largo Caballero y Besteiro parecen más moderados.

«El So» refiriéndose a la actitud de don Indalecio Prieto, dice que el revuelo producido por sus declaraciones ha sido lógico. Pero el señor Lerroux y sus partidarios tienen la culpa. Se le ha tenido, o querido tener, por árbitro supremo de la política nacional, y ello era contrario a la fuerza de las elecciones. Por lo que afecta a la formación del Gobierno, en pura teoría democrática correspondería a la minoría más numerosa, que es la socialista. Esto era contrario a la presunción de Astro-Rey político y gubernamental que se atribuían los lerrouxistas y otros oportunistas al señor Lerroux. Pero, en fin, todo dependerá del rumbo que tome el Congreso Socialista de Madrid.

Las líneas aéreas y la correspondencia

Madrid, 5 30 t.—La Dirección de aeronáutica civil se ocupa en organizar el transporte de correspondencia por el aire en las líneas de Sevilla Barcelona y en la que se establecerá a Canarias.

Como la sobretasa de la correspondencia en avión es excesiva, el ministerio del ramo se propone bajarla.

Los proyectos del ministro de la Guerra

Madrid, 5 30 t.—El ministro de In-

strucción Pública figura una disposición que dice: Venimos en disponer que el cardenal Segura, arzobispo de

Madrid, 5 30 t.—En la firma de Instrucción Pública figura una disposición que dice: Venimos en disponer que el cardenal Segura, arzobispo de

Política volverá mañana a ocuparse de la angustiosa situación de Andalucía y de acuerdo con el diputado por Córdoba don Joaquín García Hidalgo, propondrá un remedio urgente y concreto a la crisis económica y de trabajo. Lean mañana POLITICA, periódico de realidades.

Dice el señor Lerroux

Madrid, 2 30 t.—El ministro de Estado publica en «Ahora» unas declaraciones en las que lamenta la actitud de su compañero de gobierno señor Prieto. Pero en resúmenes cuentas, yo no vengo a reñir—dice el señor Lerroux—sino a defender los intereses de la República y de España, a quienes me debo.

Visitas

Madrid, 5 30 t.—Visitaron al señor Azaña el general La Cerda y los comandantes Pastor y Romero, de aviación.

Suspensión de pagos

Madrid 5 30 t.—Por los centros financieros circuló la noticia de que una importante casa bancaria, representante en Madrid de una importantísima firma extranjera, y recientemente asociada a una empresa editorial, había declarado suspensión de pagos con un pasivo de tres millones de pesetas.

Parece que se trata de la Casa Bauer.

El cardenal Segura dado de baja en el escalafón de maestros

Toledo, sea dado de baja en la categoría que ocupa en el escalafón del magisterio nacional como maestro honorario. Firma: *Marcelino Domingo*.

Madrid, 5 30 t.—El ministro de In-

La prensa.-Diversos juicios

Madrid, 230 t.—«El Sol» publica un comentario de Unamuno sobre la separación de la Iglesia y del Estado. Pregunta: Separar la Iglesia del Estado. ¿Qué quiere decir esto? ¿Quiere decir separar al clero, a la jerarquía del presupuesto del Estado? Esto no se sabe hasta dónde puede ser conveniente. Religión es de religar, coordinar. Lo demás es fajismo, de faja. Remedio provisório y liviano.

«El Debate» lamenta que don Indalecio Prieto haya hecho declaraciones contrarias al señor Lerroux. La mentalidad del señor Prieto, suscrita por los señores Albornoz y Domingo, crea ya en el Gobierno una escisión de conciencias. Pero los señores Largo Caballero y Besteiro parecen más moderados.

«El So» refiriéndose a la actitud de don Indalecio Prieto, dice que el revuelo producido por sus declaraciones ha sido lógico. Pero el señor Lerroux y sus partidarios tienen la culpa. Se le ha tenido, o querido tener, por árbitro supremo de la política nacional, y ello era contrario a la fuerza de las elecciones. Por lo que afecta a la formación del Gobierno, en pura teoría democrática correspondería a la minoría más numerosa, que es la socialista. Esto era contrario a la presunción de Astro-Rey político y gubernamental que se atribuían los lerrouxistas y otros oportunistas al señor Lerroux. Pero, en fin, todo dependerá del rumbo que tome el Congreso Socialista de Madrid.

Las noticias de Málaga

Madrid, 5 30 t.—El señor Azaña dijo a los periodistas que el delegado del Gobierno en Málaga, general Rodríguez Barrios, había comunicado que, a excepción de los ferroviarios, todos los gremios de Málaga estaban en huelga.

La tranquilidad estaba garantida.

Las vacantes en las Escuelas de Artes y Oficios

Madrid, 5 30 t.—El ministro de Instrucción Pública dijo a los periodistas que no obstante haberse dispuesto cubrir en 1917 las vacantes de las Escuelas de Artes y Oficios todavía no se habían celebrado oposiciones ni concursos en tal sentido y sin perjuicio de la reforma que ha de introducir en el reglamento de dichos centros de enseñanza, había acordado cubrir por oposición cuatro plazas de profesores técnicos en las Escuelas de Artes y Oficios de Madrid y Sevilla, ocho de dibujo lineal en las de Almería, Barcelona, Soria, Valladolid, Huelva y Baleares.

También se anuncia cubrir las plazas de profesores de término en las escuelas de Jaén y Valencia y otras vacantes en las de Baleares, Valencia y Valladolid.

Añadió el ministro que con motivo del nuevo plan de Bachillerato recibe numerosas consultas sobre si el examen de revisión ha de ser obligatorio o voluntario.

—No sé a qué vienen consultas, pues ya lo he dispuesto con anterioridad claramente. El examen será voluntario, pero por lo visto conviene una ratificación de este acuerdo.

También recibe muchos telegramas de los inspectores, sobre las escuelas declaradas preferentes, en el proyecto de las siete mil que se han de abrir este año de las 27.000 que ha creado la República.

Los proyectos del ministro de la Guerra

Madrid, 5 30 t.—El ministro de In-

Política volverá mañana a ocuparse de la angustiosa situación de Andalucía y de acuerdo con el diputado por Córdoba don Joaquín García Hidalgo, propondrá un remedio urgente y concreto a la crisis económica y de trabajo. Lean mañana POLITICA, periódico de realidades.

Dice el señor Lerroux

Madrid, 2 30 t.—El ministro de Estado publica en «Ahora» unas declaraciones en las que lamenta la actitud de su compañero de gobierno señor Prieto. Pero en resúmenes cuentas, yo no vengo a reñir—dice el señor Lerroux—sino a defender los intereses de la República y de España, a quienes me debo.

Madrid, 5 30 t.—Por los centros financieros circuló la noticia de que una importante casa bancaria, representante en Madrid de una importantísima firma extranjera, y recientemente asociada a una empresa editorial, había declarado suspensión de pagos con un pasivo de tres millones de pesetas.

Parece que se trata de la Casa Bauer.

Provincias

La situación en Málaga. Poco a poco se restablece la normalidad

Málaga, 5'30 t.—Aunque la situación es aún grave, la llegada del delegado del Gobierno general Rodríguez Barrios ha devuelto la tranquilidad. Este ha dispuesto que los tranvías y autobuses reanuden el servicio y como el personal ha parado ilegalmente, si no lo hace, será reemplazado.

Los periódicos no salen y el general ha llamado al Presidente de la Asociación de Tipógrafos para resolver este conflicto.

Suicidio de un contratista

San Sebastián, 5'30 t.—El contratista de obras Ricardo Gallardo, hermano del propietario de «La Voz de Guipuzcoa», se ha suicidado arrojándose al paso de un tren. Se cree que lo ha motivado a tan fatal resolución una enfermedad.

Los catalanistas y el proyecto de Constitución

Barcelona, 5'30 t.—El señor Maciá ha declarado que no está conforme con el anteproyecto de Constitución formulado por la Comisión que preside el señor Ossorio y Gallardo.

Doce autos de procesamiento

Sevilla, 2'30 t.—Por el juzgado se ha dictado auto de procesamiento contra los siguientes concejales de la dictadura:

Don Andrés Lasso de la Vega, marqués de las Torres de la Pressa.

Don José Pemartín Sanjuán, que está ausente de Sevilla.

Don Alfonso Zbizowski Margarida (ausente).

Don Francisco Díaz de Urmeneta.

Don Manuel Borrero Rebollo.

Don Baldomero Sampedro.

Los aviadores Willie y Gatty han dado la vuelta al mundo

Nueva York, 2.—Los aviadores americanos Willie y Gatty aterrizaron en el aerodromo de Rooselvet, después

de cerrar el maravilloso vuelo alrededor del mundo en diez días, proeza aviatoria incomparable.

Los mercados están custodiados perfectamente. Circuló la noticia de que en Antequera se había perturbado el orden y el general Rodríguez Barrios preparó fuerzas, que no han tenido que salir por renacer la tranquilidad.

El delegado del Gobierno ha dicho públicamente que se hará justicia y se buscará a los responsables de los sucesos. Ha invitado a los obreros para que reanuden el trabajo y ha hecho elogios del gobernador civil.

Don Santiago Martínez.

Don Manuel Rodríguez Alonso (actualmente concejal).

Don Juan Antonio de León Estrada.

Don Juan Miró Calvo.

Don Antonio Miró Calvo.

Con motivo de este sumario, están actuando los abogados señores Valpuesta, Palacios Cárdenas, Monge Bernal, López Cepero, Cuéllar y don Tomás de la Vega, con sus procuradores correspondientes.

«L'Opinió» dice que Cataluña no es separatista, pero que se opondrá a un tipo de Estado unitario que sea, como el Estado borbónico, una argolla para las aspiraciones de la catalanidad.

Extranjero

Combate de boxeo

New Jersey, 2.—El campeón de pesos plumas Baultalino ha derrotado por puntos al irlandés Bady Bady.

La Prensa inglesa y la República española

Londres, 2.—El «Manchester Guardian» dice que la República española no se sabe qué rumbo puede tomar, pues su problema urgente y trascendental se lo plantea Cataluña.

Renovación municipal

Dice «La Voz», y nos parece bien, que los tenientes de alcalde deben poner sus varas a disposición del Municipio, como consecuencia de las últimas elecciones. Perfectamente. Se trata, pues, de plantearse sin equívocos un problema de ética. ¿Ha habido en la ciudad una aplastante mayoría socialista? Lo lógico, pues, es que en la composición del Ayuntamiento se refleje proporcionalmente este hecho. Y en este caso, está bien que dimitan el alcalde y los tenientes de alcalde, pero también aquellos concejales de la minoría autonómica que sientan agudamente la cuestión de delicadeza. El cuerpo electoral votó el 12 de Abril en bloque a la conjunción. Pero los republicanos autonomos, atribuyéndose más fuerza que los socialistas, impusieron 16 candidatos. Lo decente ahora es que dimitan los sobrantes e igualen, por lo menos, su número con los socialistas, para que las vacantes sean reelegidas. Y entonces, justamente renovado el Municipio, se podrían, a su vez, renovar la alcaldía-presidencia y las tenencias de alcaldía.

Las huelgas

Constructores de carros

Se reunieron en el Gobierno civil y después de gran discusión parece que obreros y patronos llegaron a un acuerdo.

Faeneros

Parece que la huelga planteada por los areneros y faeneros, similares de los albañiles, va por buen camino de arreglo.

Los metalúrgicos

Las negociaciones continúan por buen camino y se espera la llegada del inspector del Trabajo que vendrá mañana para conjurar este grave conflicto social.

Los herradores

Patronos y obreros después de larga discusión no llegaron a un acuerdo.

La Federación Local

Ayer, a las diez de la noche, se reunieron las directivas de varios gremios, en la calle Barroso, número 10, Centro Republicano.

Después de hacer uso de la palabra varios oradores, en pro y en contra de la declaración de la huelga general, a las dos de la madrugada que nos retiramos del local, los reunidos continúan en el uso de la palabra, y según parece se irá antes de la declaración de la huelga a solicitar del gobierno una pronta solución, presentándole unas enérgicas conclusiones

Cerveza Mahou

La preferida del mundo elegante

La Cerveza Mahou

compite en precios con cualquier otra, superándola en calidad

En los mejores Bares, Cafés, Casinos, Círculos y Confeiterías encontrará usted

Mahou

Se sirve a domicilio y se hacen instalaciones de la

Cerveza Mahou

Todo buen bebedor sabe gustar la espumosa

Mahou

Depositario en Córdoba:

Francisco Bernal Muñoz

Plaza de la República

Teléfono 2-2-7-3

Lea usted POLITICA

Agrupación Socialista Conferencia

El sábado, a las siete y media, en el GRAN TEATRO, explicará

Don Antonio Jaén

una conferencia con el tema «Dación de cuentas de un diputado electo». Será radiada, para que pueda ser oída por el mayor número de cordobeses. La entrada será por invitación.

Anuncios económicos

EL Manantial.—José Laguna Fuentes.—Gran depósito de aguas minero-medicinales. Ventas al por mayor y al detall. Despacho, calle Sevilla, 9. Teléfono 1.002. Córdoba.

VENDO coche «Peugeot», cabriolet 5 H. P.—Toda prueba.—Razón: E. Menéndez. Calle Reyes Católicos, 9 (Hotel Villén). Córdoba.

VENDO sombreros de paja desde una peseta. Limpio gratis el viejo a quien compre uno nuevo. Arreglo sombreros por viejos que estén.—Sombreros Padilla Crespo.—Tendillas.

Por la presente se convoca a todos los afiliados a esta entidad política a la Asamblea general que se celebrará el próximo sábado 4, a las diez de la noche, en la Casa del Pueblo (en el patio), en la que se tratará el orden del día siguiente:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
- 2.º Solicitudes de ingreso.
- 3.º Resultado de las elecciones.
- 4.º Nombramiento de un delegado para el Congreso del Partido que se celebrará los días 10 y siguientes de Julio, en Madrid.
- 5.º Gestiones del Comité Ejecutivo local.
- 6.º Preguntas y proposiciones.

A esta reunión debe considerarse invitada la juventud socialista.

Dicho día se pondrán al cobro los recibos aúpendientes de abono.

También deberán reclamar los carnets aquellos que todavía no los tengan en su poder.

Anuncie en POLITICA

R. I. P. A.

LA SEÑORA

Doña Angela Murcia Villarroel

Viuda de Sarazá

Ha fallecido en la paz del Señor el día 2 de Julio de 1931, habiendo recibido los auxilios espirituales y la bendición de Su Santidad

Su Director espiritual; sus desconsolados hijos don Mariano, don Antonio, don Manuel y don Rafael Sarazá Murcia; hijas políticas doña María Ayustante, doña Luisa Ortiz y doña Concepción Muñoz; nietos, hermanos políticos, sobrinos, sobrinos políticos y demás parientes, ruegan a sus amigos encomienden a Dios el alma de la finada y asistan al funeral que por su eterno descanso se celebrará el día 3 del corriente, a las diez de la mañana, en la iglesia parroquial de San Miguel, por lo que les quedarán eternamente agradecidos.

El duelo se despide en la iglesia.

No se reparten esquelas.

Plaza de Toros - Ideal Cinema Empresa GUERRERO

FUNCION PARA HOY JUEVES 2 DE JULIO DE 1931

A las DIEZ y media de la noche.—Cinematógrafo.—KOKO, ACROBATA, dibujos animados «Paramount».—Estreno EL AMO DE LA CASA, cómica dos partes.—Estreno «Verdagué»: LA PRINCESA DEL ARRABAL, en seis partes, por la guapísima Ethel Clayton.—Sillas, 1 peseta.—Medias entradas para niños 0'50.—General, 0'10.—Mañana reestreno: LOS AMORES DE MANON.

PARQUE RECREATIVO (local de verano) :: Emp. A. Cabrera.-Tif. 1750

Local preferido por el público selecto.—Temporada de CINE SONORO.—Grandes producciones habladas en español

HOY JUEVES 2 DE JULIO DE 1931

A las DIEZ y 3/4 noche.—EL CABALLERO EMBRUJADO, cómica dos partes, estreno.—Proyección de la colosal película totalmente hablada en español, HORIZONTES NUEVOS, por Carmen Guerrero y Jorge Lewis.—Sillas, 1'25.—Gradas, 0'30.—Mañana: EL VALIENTE, hablada en español.—El domingo: ¿HOMBRES O DIABLOS...?

SALON SAN LORENZO (local de verano) :: Empresa A. Cabrera

FUNCION PARA HOY JUEVES 2 DE JULIO DE 1931

A las DIEZ y media noche.—Colosal programa de Cinematógrafo y Fin de Fiesta.—1.º Proyección de películas cómicas.—2.º Debut del ilusionista enciclopédico, STELA.—3.º Debut de la estrella de la canción, PILAR ESCUDERO.—Sillas, 1 peseta. Gradas, 0'30.—A las SIETE y media Cine Popular: EL FIN DE MONTECARLO.—Sillas, 0'20.—Grada, 0'10.

CINE ALCAZAR DE VERANO .. Situado en el local del TENNIS (calle Pi y Margall)

HOY JUEVES 2 DE JULIO DE 1931

INAUGURACION.—Espectáculo de CINE SONORO.—A las DIEZ y media. Novedades musicales por los aparatos «Sincrofilm».—Estreno de la película sonora, ALREDEDOR DE LA HOGUERA.—Estreno (bombar) de la soberbia película sonora, SOMBRAS BLANCAS, por Raquel Torres y Monte Blue.—Sillas, 1'25.—Pronto: OLIMPIA, hablada en español.

Los pueblos

Bujalance

Deportes: El Bujalance F. C. vence por 4 goal a 0 al Club Deportivo Balompié de Córdoba

Existe gran expectación en la ciudad por presenciar el math entre los nombrados equipos.

Inquietud, optimismo, muchas penas bonitas, alegría, juventud.

A las órdenes del árbitro señor Valencia Alarcón son alineados los contendientes equipos de la forma siguiente:

Por el Córdoba: Línides, Vilches, Castro, Timos, Pedro, Ovicedo II, Cures, Rivas, Ovicedo I, Capitán y Ovicedo III.

Por el Bujalance F. C.: Sabater, Bení, Mestanza, Aragón, Lora, López, Flores, Cuvita, Begué, Ibáñez y Cezezo.

Da comienzo el partido con saque de los forasteros y avance de los mismos que la línea delantera local rechaza.

Los locales efectúan un buen avance que es coronado con un fortísimo chut que compromete peligrosamente la meta forastera.

Instantes después un formidable centro de Begué, que es parado colosalmente por el meta cordobés.

Tras largas carreras y buenas jugadas ha transcurrido el primer tiempo y ambos bandos no han logrado marcar ni un solo tanto.

Segundo tiempo. Animación. Deseos de conquistar el triunfo.

Juegan mejor, hay peligro en las metas, teniendo que intervenir los porteros varias veces con gran acierto.

Hay una gran jugada por parte del local y recogiendo la pelota Flores,

logra batir la puerta enemiga por primera vez.

El Deportivo Balompié hace todo lo posible por mojar pero no tiene tinta; están completamente agotados.

Vuelve al centro el balón y ligero busca el marco bujalanceño, que antes de llegar es rechazado por el «maggo» «Beni».

Se tiran dos corner contra el «once» cordobés que son bien parados por el gran guardameta forastero.

Otra buena jugada, un centro del extremo izquierda Cerezo; es recogido por Flores que con un soberbio «cañonazo» logra el segundo tanto de la tarde.

Veinte minutos de juego. Los cordobeses quieren hacer algo pero no pueden.

Lora reparte el juego a Ibáñez y éste sigue hacia el marco, centra a Cuvito, que ágil la recoge logrando con un fenomenal zambombazo batir la puerta cordobesa y siendo el tercero de la tarde.

Dos buenos «plongeones» del portero cordobés; Flores empalma un bonito tiro que va alto.

Van veinte y cinco minutos y Aragón centra a Lora y éste a Ibáñez el cual con agilidad y pulso en el jurgo llega a «colarse por media entrá» en el marco cordobés.

Y después de algunos minutos, el árbitro señor Valencia da por terminado el encuentro con la victoria de tres tantos a cero a favor del Bujalance F. C.

Sobresalieron por el «Deportivo Balompié» de Córdoba: el guardameta Línides, Vilches y Ovicedo I.

Por el Bujalance F. C.: Bení el «temerario», Mestanza, Lora y «Mohines».

Es entregada por los cordobeses la donada copa y tras la imponente masa que asiste al espectáculo marchan al «Club Cultural Deportivo», donde son agasajados por dicha sociedad.

Próxima apertura

Muy en breve abrirá sus puertas el popular «Cine España», que según se oye decir será una cosa seria este año, pues preparan monumentales programas que han de ser acogidos como merecen por este noble pueblo tan deseoso de buenos espectáculos como creemos ha de corresponder la empresa.

Corresponsal

28 6 931.

Luque

Elecciones a Cortes Constituyentes

Como estaba anunciado, el día 28 del pasado tuvo lugar en esta villa la elección para diputados a Cortes.

El elemento obrero afiliado al partido socialista de esta localidad, demostró una vez más su alta ciudadanía patentizada por la cultura, sensatez y orden al emitir su sufragio en los diferentes colegios.

Esta clase trabajadora tan esclavizada por la polilla caciquil, fué violentada en múltiples ocasiones para haber dejado su extrema prudencia, precisamente por los encargados de cumplir fielmente las disposiciones emanadas del señor ministro de la Gobernación y del señor Fiscal general de la República respecto a la plena libertad en la cesión del voto la que ha sido coartada en forma de amenazas por estas autoridades.

No obstante esta arbitrariedad que claramente evidencia el incumplimiento de lo estatuido por expresadas autoridades, puede decirse que el partido socialista de este pueblo ha obtenido un verdadero triunfo, pues si bien ha sumado algunos menos votos que los republicanos, la victoria moral ha sido rotunda.

Esperamos no se repetirán estos desmanes en lo sucesivo, pues el centro socialista obrero de esta localidad, que sólo lucha por la prosperidad y engrandecimiento de su elevada finalidad que es la reivindicación del proletariado para que pueda desenvolverse como entidad indispensable en el mecanismo íntimo de la vida nacional, es refractario a procedimientos de violencia, pues por lo expresado en estas líneas bien corrobora su más leal acatamiento a los principios jurídicos.

Corresponsal

OCASION VERDAD

Pijamas caballero, desde 9 pesetas; y para niño desde 5'50. Albornoces desde 10 pesetas. Sábanas de baño, desde 4 50. Toallas grandes, desde 0'75; y grandísimas desde 1'50 pesetas. Bañadores, desde 0 60. Camisetas para hombre, desde 0'75 en adelante. Calzoncillos cortos, desde 2 pesetas. Camisas percal para caballero, desde 3 pesetas. Trajes hechos de dril, lavable, desde 17 pesetas; de otomán crudo, a 25, y de esterilla, ya lavados, a 33 pesetas. Blusas guayaberas crudas, desde 7 pesetas. Pantalones, bien confeccionados, desde 5 pesetas. Todos estos ventajosos precios únicamente se encuentran en

EL METRO

o en cualquiera de sus tres SUCURSALES.

Precio fijo verdad

ANUNCIANTES:

POLITICA lo encontraréis siempre en manos de los lectores cordobeses. En cafés, bares, casinos, etc., sólo se lee POLITICA. Si queréis que se incremente vuestra venta, anunciense en POLITICA.

HIJO DE MIGUEL GÓMEZ

RESTAURANT.—Teléfono 2508

Plato del día — Flamenquin de ternera a la hortelana.

Almacenes Roses, S. A.

Hierros, aceros, chapas, vigas, tuberías, pinturas, cementos, accesorios

Avenida de Canalejas, núm. 8 - Apartado núm. 45 - Teléfono núm. 1-1-18

CÓRDOBA

Piezas de recambio para toda clase de máquinas agrícolas

Sucribase usted a POLITICA

mo de su escuela. Hay cuatro grados. En cada grada, diez y ocho niños. ¡Hay centenar de pequeños que se quedaron en la calle sin poder entrar por falta de plazas!... En los pasillos hay una exposición. Es la exposición que prepara semanalmente la escuela para los padres. La de esta semana se titula: «¿Cómo organizar la vida del niño en casa?» Con unas tablas viejas y unos cajones, aprovechando lo que parece inservible, hacen una mesita, muebles, enseres, para constituir «el rincón del niño», a fin de que los reproduzcan en casa.

Los niños entran en la escuela a las nueve y media. Se marchan a las tres y media. Allí comen. Les sirven la comida las alumnas normalistas que practican en esa escuela, pues se trata de un Jardín anejo a una escuela experimental. Los niños se lavan su vajilla. Al entrar en la cocina me advierten que una mujer que allí hay es la madre-delegada, pues los padres designan diariamente a una de ellas para que visite e inspeccione la escuela.

La escuela produce excelente impresión. Las salitas de clase están muy limpias. Tienen mucha luz, calefacción central, macetas... El material que emplean es montesoriano y de croliano. En la enseñanza de la lectura emplean el método global.

Los niños no tienen buen aspecto. Llevan unos preciosos delantales, que son de la escuela. Duermen en la escuela una hora, en una galería encistalada llena de sol. En las clases, unos modelan, otros juegan a los bomberos. En un ángulo de la clase, «el rincón botánico». En otro ángulo, un conejo enjaulado. En todas partes, juguetes, muchos juguetes (1). Todos los grados

(1) El juguete tiene una gran importancia en la vida rusa. Constituye una de las más poderosas industrias artísticas domiciliarias. Los juguetes son generalmente de madera, aunque también los hay de trapo. Tienen muchos colorines. Son muy preciosos. Representan tipos populares, tradicionalmente célebres, como el *barin* y *barina*. Las muñecas simbolizan las distintas nacionalidades rusas. También se prodigan los tipos sociales: el obrero, el kulak, el campesino, el pope, el konsomol... Los artistas que hacen juguetes, los «kutsars», trabajan primitivamente.

esa edad no es más que un pedazo de carne inorganizada que exige solamente ciertos cuidados médicos e higiénicos. Hoy se sabe que los primeros meses del niño tienen formidable interés psicológico. El Congreso ha examinado muchos materiales acerca del colectivismo de los niños en las «crèches», de las formas que revisten sus inclinaciones sociales, de la dinámica de las mutuas relaciones sociales en los dos o tres primeros años infantiles, de las relaciones colectivas contra la concentración, de las creaciones infantiles en ese periodo... El Congreso, después de estudiar «el colectivismo infantil como un nuevo factor educador de clase» y de declarar que «la psicología se afirma como doctrina marxista, fundada en el materialismo dialéctico» después de estudiar «la evolución del organismo humano bajo la influencia del medio» y de conceder gran importancia al estudio del sistema nervioso central, a sus relaciones con el medio y a la endicronología: de proclamar «el interés psicológico de la ciencia de «la dominante», creada por Ukhtomsky (1), y de la teoría de «la barrera cerebral», debida al profesor Speransky, de la escuela Pavloff, que nos aporta materiales de pedagogía dialéctica»; después de afirmar que todos estos estudios, analizados desde el punto de vista marxista, habían conducido a la destrucción de no pocos «prejuicios biológicos», insiste en la necesidad de comenzar desde las «crèches» la educación proletaria de los niños. Y se multiplican las «crèches». En cada fábrica debe haber una. Allí quedarán los pequeños mientras trabajan sus madres. Allí acudirán las madres media hora cada tres para amamantarlos y cuidarlos. Hay «crèches» de vivienda, es decir, para los vecinos de un mismo edificio. Es natural. Aparte la crisis de vivienda, el padre y la madre tienen que trabajar durante el día, y salir durante la noche para asistir al club, al sindicato, al teatro, a las reuniones del partido... ¿Qué hacer con los pequeños?... Para eso están las «crèches». Los pequeños se quedan en las «crèches».

(1) Manera de transmitir energía de uno a otro sector del organismo. La «dominante» es el sector donde domina una excitación y, en su consecuencia, donde se acumula mucha energía.

En régimen monárquico

Cómo se falsifican elecciones en Rumania

Rumania necesita con urgencia una revolución, a la española. La necesita mucho más que cualquier otro país europeo. Verdad que hay en los Balcanes otros candidatos a la revolución, como, por ejemplo, Bulgaria, donde el pueblo gime bajo la dictadura de una caricatura de Mussolini, o bien Albania, donde reina un pequeño déspota oriental, pero Rumania es dos veces más grande que Bulgaria y Albania juntas, y eso hay que tomarlo en cuenta. Se trata de la emancipación de muchos millones de subyugados.

Desde la vuelta a Bucarest del rey Carol había sido anunciada una nueva era en Rumania. Muchos lo tomaron en serio: ¡No en balde, se dijeron, ha vivido Carol tantos años en Francia! Pero—¡ay!—parece que se dedicaba allí más al estudio de la vida parisien nocturna, de «cabarets» y «dancings», que al de cosas de Estado.

Ha prometido de un modo solemne romper con el triste pasado, inaugurar en Rumania un régimen de libertad y justicia, acabar con la corrupción y el arbitraje de los funcionarios, pero todo sigue como antes, peor que antes. Porque el Gobierno nacional-zaranista («zarán» quiere decir campesino), que había sucedido al de los liberales, o sea al partido de Bratiano, tenía nobles intenciones e inauguró una era de reformas.

La tarea de los nacional zaranistas,

los únicos demócratas en Rumania (salvo los socialistas que no ejercen influencia alguna, porque el movimiento obrero es demasiado débil), era en extremo difícil: la policía, los funcionarios, la rica burguesía y los grandes terratenientes, se opusieron decididamente a toda reforma, y por todos los medios paralizaban la obra reformadora.

El rey Carol, en vez de prestar apoyo a los nacional-zaranistas, les dió el golpe de gracia: se hallaba bajo la influencia de cortesanos y generales reaccionarios. Y como los nacional-zaranistas disponían en el Parlamento de la mayoría de los diputados, Carol, inspirado por los peores enemigos del pueblo, firmó el decreto de disolución. El jefe del nuevo Gobierno, el profesor Yorga, hace todo lo que quiere la camarilla y es humilde servidor del rey. Claro está que todas las reformas, realizadas por los nacional-zaranistas, han sido hechos polvo. Todo sigue como antes, a pesar de los discursos grandilocuentes de los ministros y del rey. Como dicen los franceses, «plus cela change, plus c'est la meme chose».

Acaban de celebrarse las elecciones parlamentarias. Como era de suponer, triunfó el Gobierno: en Rumania siempre es el Gobierno quien triunfa en las elecciones. Hace años, cuando el poder se hallaba en manos de los Bratiano, era su partido, o sea los libera-

les, los que obtenían la enorme mayoría del Parlamento; al día siguiente de su caída esta mayoría se transformó, por milagro, en una minoría infima; y al contrario, las nuevas elecciones parlamentarias dieron la gran mayoría a los nacional-zaranistas que apenas poseían una docena de actas.

Las elecciones parlamentarias que acaban de celebrarse, confirman la regla general: los nacional-zaranistas, que poseían la mayoría, resultan derrotados. Los partidos de la coalición gubernamental triunfan en toda la línea. Dispondrán en el nuevo parlamento de una gran mayoría. De las 387 actas, cerca de 300 se hallan en manos de los hombres dóciles al Gobierno y al rey. La oposición no dispondrá más que de unas setenta actas. Los hidalgos de la reacción pueden dormir tranquilos: en Rumania todo queda como antes. Eso quiere decir que seguirán la arbitrariedad, la corrupción más escandalosa, y la falta de toda libertad. Mejor valdría que Carol permaneciese en París, estudiando la vida nocturna...

...
¿Cómo se hacen elecciones en Rumania? ¿Cuál es la técnica admirable, merced a la cual el Gobierno sale siempre admirable de la lucha?

Vamos a verlo.
En primer lugar, a todos los distritos eran enviados oficiales del ejército, fieles al Gobierno, para dirigir las elecciones, provistos de poderes dictatoriales. Tenían el derecho de detener, como «enemigos de Estado», a todos los electores o candidatos que les parecían sospechosos. Para justificar las detenciones, inventaban acusaciones absurdas. Por ejemplo, ser respetable candidato del partido socialista que, de repente acusado de...

Almacén de Carbones Minerales y Vegetales

Felipe Carracedo

Reyes Católicos - CÓRDOBA - Teléfono 2-6-0-6

Intentativa de corrupción de funcionarios! El pobre, incluso no los conoce, pero el aparato de la justicia está ya en actividad, y el candidato es encarcelado. Al día siguiente, después de las elecciones, fué puesto en libertad, con excusas, pero ya no figura como candidato, de modo que el problema se resuelve a satisfacción del candidato gubernamental.

El alcalde de Bucarest, señor Dobrescu, es un nacional-zaranista convencido, o sea adversario del Gobierno. Rival peligroso, puesto que goza de mucha popularidad. ¿Qué hacer? Muy sencillo: en vísperas de las elecciones parlamentarias, el señor Dobrescu fué acusado de «incorrecciones» y tuvo que dimitir. Así lo prescribió un decreto, firmado por el jefe del Gobierno. Y en virtud de este decreto no pudo figurar como candidato. El mismo procedimiento se adoptó para con casi todos los demás alcaldes pertenecientes al partido nacional zaranista.

En vísperas de las elecciones, la policía efectuó una «razzia» en los cafés de los barrios bajos de Bucarest, Kichineff y demás centros obreros. Muchos obreros electores fueron detenidos bajo variadísimos pretextos, para ser libertados 24 horas más tarde, después de las elecciones.

Y a pretexto de «medidas de seguridad pública», la policía ha cerrado, el

día de las elecciones, mas calles de los barrios bajos que conducían a los colegios electorales, de modo que muchos obreros no pudieron votar.

En las provincias ocurría que los gendarmes no permitían a los hombres de edad electoral ir en tranvía o en autobuses a la ciudad vecina, donde se efectuaban las elecciones. Naturalmente, se trataba tan sólo de electores adversarios.

Merced a este sistema ingenioso, casi la mitad de los electores no votó. En Bucarest, sólo lo hizo un 26 por 100 de los electores. No votaron elementos de oposición, obreros o partidarios del partido nacional-zaranista. El Gobierno consiguió su fin. Posee en el nuevo Parlamento una mayoría imponente, mayoría falsificada, pero los reyes y sus lacayos están acostumbrados a falsificarlo todo.

¡Ay! La Historia no tolera falsificaciones, y temprano o tarde arregla las cuentas. Arreglará también las cuentas en Rumania, y ojalá no tarde mucho.

N. Tassin

Viena - Junio.

JOSE AGGEO SANCHEZ

Clínica Veterinaria

SUEROS Y VACUNAS

POZOBLANCO (Córdoba)

La primera «crèche» que visité fué la de los empleados que trabajan en la Exposición de Protección a la Madre y a la infancia. Está en el mismo edificio. Para pasar a las salas me hicieron poner una larga bata blanca. Pasamos. Había treinta niños.

Allí los llevan desde que tienen dos semanas. Y allí permanecen hasta que tienen tres años. A los tres años pasan a los Jardines de la Infancia.

Las salitas están limpiísimas. La decoración es sobria, con dibujos infantiles. Hay cunitas, sillitas, baños, juguetes... Había unos niños durmiendo en una salita. Otros dormían a la intemperie, en el jardín lleno de nieve. En otras salitas jugaban unos pequeños. Los niños juegan y duermen. Se les ayuda a orientarse. Buscan colores. Se les cultiva la sensibilidad, el tacto... Suben y bajan por una rampa. Después, por una escalinata. Todas las mañanas, al llegar, los bañan.

Hay una sección para heredo sífilíticos. Había doce niños en observación. Me dijeron que, como no advertían en ellos síntoma alguno anormal, los iban a pasar con los otros. Al marchar, en una habitación contigua, vi a las madres que acababan de llegar. Se estaban poniendo largos blusones blancos. Se disponían a amamantar a sus hijos.

De las casas-cuna pasan los niños a los organismos que integran lo que llaman en Rusia «educación social», es decir, las instituciones escolares para niños de tres a diez y siete años, período en el cual, en principio, la enseñanza es obligatoria.

Primero son los Jardines de la Infancia, para niños de 3 a 7 años. Es lo que llaman educación preescolar. ¿Qué fines persiguen con esas instituciones?... Las directivas oficiales publicadas en la «Carta metódica para la enseñanza preescolar» lo dicen terminantemente: formar el futuro militante socialista; crear en el niño costumbres colectivistas; explicar los fenómenos de la vida desde el punto de vista materialista... Como el niño pasa la mayor parte del tiempo con la familia, y ésta está todavía llena de prejuicios, se acusará la educación internacionalista y antirreligiosa. Los Jardines de la Infancia trabajarán a base del calendario ruso y de los fenómenos de la Naturaleza. Música,

trabajo manual, cálculo, lectura, escritura, son las técnicas que aprenderá, procurando hacer insensible el paso de la «crèche» al Jardín de la Infancia.

Hay todavía pocos Jardines de la Infancia. Antes de la revolución sólo había en todo Rusia 240 establecimientos de este género, y se debían todos ellos a la iniciativa particular. Hoy, en Rusia propiamente dicha, hay 1.629, que albergan 85.249 niños. Pocos. Son tan sólo el 0,5 por 100 de la población preescolar, ya que en Rusia existen 11.916.818 niños de tres a siete años. Y hay que advertir que la tercera parte de estos Jardines está instalados en Moscu y en Leningrado. Ya se quejaron violentamente en el último Congreso. Como se queja un día y otro día de la revista «La Educación Preescolar»—*Dochnoioie Vospitaniie*—, que insiste en que se aumenten las cifras de los presupuestos, ya que hacen falta muchos más Jardines de la Infancia y cada uno de ellos supone 7.387 rublos al año, que se distribuyen de esta forma: 37,2 por 100, para sueldos; 33 por 100, para alimentación; 3 por 100, para material, y 26,8 por 100, para calefacción, mobiliaje, etc.

La situación, como ellos mismos dicen, es catastrófica. Por eso hay que acudir y acudir a las subvenciones de los komsomols, de los clubs. Hay que crear y crean lo que llaman «jardines primitivos», es decir, el «rincón de los niños» en los clubs y en las casas; hacen el grupo «cero» en las mismas escuelas, y, sobre todo, no se construye ninguna casa cooperativa sin su correspondiente Jardín de la Infancia. De todas formas, las «Casas de niños», los «Hogares infantiles» y las «Colonias» tratan de aminorar, en la medida de lo posible, ese vacío.

De todos los Jardines de la Infancia que he visitado en Rusia, el que más me ha satisfecho es el que lleva el nombre del pedagogo Chatzky. Chatzky dirigía ya esta escuela en 1905, cuando se fundó para recoger y educar golfillos.

La escuela está enclavada en las afueras de Moscu, en un barrio obrero que tiene mala fama, pues en él se refugiaron siempre los monederos falsos. La directora, Scheléger, que comenzó a trabajar con Chatzky en 1905, me habla con entusias-